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edito

de Bernard DEPIERRE 
Président-fondateur de FORMAPI

2024, l’année du 30e anniversaire 

En ce début d’année 2024, je ressens l’immense honneur mais aussi la charge d’être président de 
FORMAPI, premier CFA-Organisme de Formation en France dans les métiers du sport, de l’animation et 
du tourisme. Je tiens, tout d’abord, à adresser tout mon soutien et mes sincères condoléances – au nom 
de FORMAPI - à la famille de notre collaboratrice Marion Burtey, disparue il y a quelques semaines. 
Sa disparition a affecté tous les membres de la Maison Camus. Nous ne l’oublierons pas.

Sans transition, je veux ensuite remercier tous les collaborateurs de la Maison Camus mais aussi tous 
ceux de nos branches territoriales qui travaillent en parfaite harmonie pour que nos apprenants soient 
placés dans les meilleures conditions possibles. On peut se réjouir des résultats obtenus en 2023 avec 
un taux de réussite aux examens de 74,7% et de 92% en termes d’employabilité !  
Nous avons la volonté d’améliorer encore les relations entre notre CFA et les branches territoriales, avec 
des visites sur site des collaborateurs qui les gèrent et les responsables pédagogiques, ainsi qu’avec les 
responsables QUALIOPI afin d’analyser au plus près le respect des process.  

Pour FORMAPI, 2024 sera aussi l’année du 30e anniversaire de notre CFA avec une date fixée au 10 
octobre prochain. Rien n’est encore fixé définitivement mais notre volonté est d’honorer celles et ceux qui 
ont « réussi » grâce à nos parcours de formations.   Rappelons qu’à ce jour, depuis notre lancement en 
1994,  FORMAPI a contribué à la formation de plus de 12000 apprenants dans de nombreux sports et 
à des niveaux importants. Sur cette période 2023-2024, nos effectifs FORMAPI sont en hausse de +5% 
par rapport à l’année dernière. Là encore, il s’agit d’une grande satisfaction pour toutes nos équipes.

  «Une hirondelle ne fait pas le printemps mais on aimerait, en cette année 2024, qu’une colombe 
amène la paix.»

 Je souhaite, à toutes celles et ceux qui travaillent pour nous, avec nous, et nous aident à rester un CFA 
de qualité, une année 2024 heureuse, paisible et réussie.

« Une hirondelle ne fait pas le 
printemps mais on aimerait, 
en cette année 2024, qu’une 

colombe amène la paix»
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notre actu

Le 8 décembre, dans les salons du Cloître à Dijon, l’association GIFOD a fêté ses 20 ans. Vingt années 
d’engagement et d’innovation pédagogique dans le domaine de la formation multimodale, au service de 
ses adhérents, CFA et Organismes de Formation.

Membre fondateur du GIFOD, FORMAPI était bien entendu représenté pour l’occasion, notamment par 
la présence de Bernard Depierre, président du GIFOD et de FORMAPI, et d’Olivier Fouquet, notre 
directeur général.
Au programme de cet anniversaire, la découverte ou l’approfondissement des services proposés par le 
GIFOD : démonstration de la plateforme pédagogique, projet Nid’Ai.e, serious game, table ronde sur 
l’intelligence artificielle…

Une journée à la fois studieuse et festive à destination des membres et partenaires historiques du GIFOD, 
avec également une mise en lumière sur les outils et technologies de demain.

20 ans du GIFOD : FORMAPI y était !
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Organisée par le magazine d’information Dijon 
l’Hebdo, la soirée des Ballons d’Or s’est déroulée 
récemment à l’Odysséo. Partenaire, cette année 
encore, de l’évènement, FORMAPI a été mis à 
l’honneur via un prix spécial remis à notre directeur 
général Olivier Fouquet par Jean-Louis Pierre et ses 
équipes.

A travers cette récompense, dans une soirée qui 
honore celles et ceux qui osent et entreprennent en 
Côte d’Or, c’est tout FORMAPI et ses branches 
territoriales qui sont valorisés pour leur action au 
quotidien à destination de nos apprenants. 

Cérémonie des Ballons d’Or : Olivier Fouquet et FORMAPI mis à l’honneuR

PERF FORM inaugure ses nouveaux locaux à Besançon

Le 12 décembre, PERF FORM a inauguré ses nouveaux locaux au 14 Rue Lafayette à Besançon.  Une cinquantaine 
d’invités - clubs partenaires, chefs d’entreprise, employeurs actuels et potentiels, apprentis en formation TP – étaient 
présents pour l’occasion.   Président de PERF FORM, Jérémie Guyen a rappelé à travers son discours ce que représente 
aujourd’hui la branche territoriale installée à Besançon. 
Porteur du CAP métiers du football pour FORMAPI, PERF FORM peut s’enorgueillir d’avoir obtenu 100% de réussite 
pour sa promotion 2022/2023. 

PERF FORM Besançon porte également des Titres Professionnels via notre partenaire de formation SELFORME, dans le 
respect de notre pacte « Ethique et territoires ».
Cette année, notre branche territoriale compte 70 apprenants en 2023/2024 sur l’ensemble de ses formations. Et a des 
projets plein la tête en 2024 :  création d’un site internet, nouvelles formations…

Jérémy Guyen a aussi martelé son souhait « de pouvoir répondre favorablement aux besoins des apprentis et des 
entreprises du secteur de Besançon », sans oublier de remercier et féliciter son équipe pour la qualité du travail effectué.
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notre actu

Cette année, plus de 200 directeurs et directrices 
de CFA étaient réunis. 
Durant trois jours, ils ont débattu de différentes 
problématiques : recrutement, financement, 
débouchés professionnels.
La thématique retenue cette année était la qualité 
des formations et des enseignements dispensés 
dans les établissements.
Olivier Fouquet, directeur général de FORMAPI, est 
président de la FNADIR Bourgogne Franche-Comté. 
Il est aussi Vice-Président de la FNADIR

Le COSMOS est la principale organisation patronale 
représentant les employeurs du sport en France et 
réunissant près de 12 000 structures sportives.
Le COSMOS conseille et aide ses adhérents dans leur 
professionnalisation.
Ainsi, le COSMOS est l’interlocuteur privilégié des 
pouvoirs publics, qui le sollicitent au quotidien. Parmi ses 
nombreuses missions, il construit les formations, diplômes 
et certifications des métiers du sport de demain et leur 
financement.

C’est justement dans ce cadre qu’Olivier Fouquet, 
directeur général de FORMAPI, a participé ce mardi à 
l’assemblée générale de COSMOS, dans les locaux du 
CNOSF à Paris. Il y représentait la Fédération Nationale 
des CFA Sport, Animation et Tourisme. Pour sa part, 
Thierry Marcilly, secrétaire général de FORMAPI, était 
également présent au nom de Bernard Depierre, notre 
président. FORMAPI étant membre de la FNCFA SAT 
qui, elle-même, est adhérente de COSMOS.

A la tête de COSMOS depuis 2013, Philippe Diallo – 
président de la Fédération Française de Football - a été 
réélu à la présidence. 

Congrès national de la FNADIR : la qualité des formations 
au cœur des débats

FORMAPI présent à l’assemblée générale de COSMOS

Il est aussi Vice-Président de la FNADIR nationale. 
A ce titre, il a, bien entendu, participé aux travaux 
du Congrès ainsi qu’à l’Assemblée générale 
statutaire de la Fédération. Il était accompagné 
d’Olivier Kirsch, directeur du GIFOD.

Les 13, 14 et 15 décembre derniers, la Fédération 
Nationale des Directeurs de Centres de formation 
d’apprentis (FNADIR) a organisé son congrès 
national à Orléans.
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Equivallée Cluny : première cérémonie des  diplômes

Equivallée Haras National de Cluny a organisé, fin 2023, sa première remise des diplômes aux métiers de 
l’enseignement de l’équitation.

Membres des promotions sortantes, leurs proches, leurs tuteurs professionnels, les formateurs et même des anciens 
élèves étaient là pour honorer la promotion 2023…Tous réunis pour l’occasion, lors d’une soirée mémorable, afin de 
célébrer leurs années de formation. 
Une première réussie pour notre pôle de formation qui appelle d’ores et déjà une nouvelle édition en 2024.



6

KISTREN NIELSen

ELLES NOUS REJOIGENT !

Son accent nordique ne laisse aucune place au doute. Sa 
blondeur et ses grands yeux bleus non plus. Kirsten Nielsen est 
Danoise et fière de l’être.
 A 54 ans, elle vient renforcer les équipes de FORMAPI. Plus 
précisément le Pôle Contractuel.

Danoise certes, parfaitement polyglotte – elle parle le Danois, 
le Norvégien, le Suédois, l’Anglais, l’Allemand (un peu) et bien 
sûr le Français -, Kirsten affiche surtout un féroce attachement à 
la France où elle a tout connu ou presque. 

« Je suis venue à Dijon en 1993, dans le cadre de mes études. Théoriquement pour un an mais je ne suis 
plus jamais repartie ! » précise-t-elle dans un large sourire. 

Et pour cause, Kirsten y rencontre son futur mari…de nationalité grecque venu en Bourgogne pour ses 
études d’architecte dans les bâtiments historiques. Avec lui, Kirsten aura trois enfants ainsi qu’une longue 
collaboration professionnelle au sein de son entreprise. 8 ans, très exactement pour gérer tour à tour ou 
tout à la fois compatibilité, secrétariat et autres tâches administratives.

Kirsten enchaîne ensuite par 7 ans au centre d’appels Europcar. Vient alors un long bail chez SOGRETEL, spécialisé 
dans la fibre optique, de 2010 à début 2023 sur les sites de Saint-Apollinaire et Chenôve, sans oublier deux 
années délocalisées sur un site annexe à Lille. « Là, j’étais assistante d’agence, je gérais l’aspect RH, mais aussi 
l’organisation des formations des techniciens ».

Début 2023. Kirsten, par l’entreprise de sa meilleure amie- dont le cabinet d’avocats est situé au-dessus des locaux 
de SELFORME au Camus, apprend l’existence de FORMAPI. Elle aurait même pu nous rejoindre en février 
dernier, mais elle venait de donner son accord à FONCIA…Ce n’est que partie remise puisque la voilà désormais 
par nous depuis le 27 novembre où elle apprend toute la transversalité, parfois complexe, des missions de son 
pôle.

En marge de FORMAPI, Kirsten consacre tout son temps à ses passions : les musées, le théâtre, l’opéra. Les 
voyages aussi : « J’ai fait une grande partie de mon enfance en Australie, la Nouvelle-Zélande aussi. J’ai aussi 
découvert l’Europe, les USA…J’adore découvrir de nouveaux pays ». Et puis il y a le sport. Enthousiaste, Kirsten 
est accroc à la salle de sport. Body Attack, body pump, cours collectifs, natation…tout y passe.  3 ou 4 fois par 
semaine minimum.

A FORMAPI, Kirsten est à bon port. 

PORTRAITS
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Le décret portant sur la prolongation de l’aide aux employeurs d’apprentis et de salariés en contrat de profession-
nalisation vient d’être publié au journal officiel le 30 décembre dernier
Après de dernières tergiversations entre les ministères du Travail et des Finances à l’occasion des débats sur le 
Projet de Loi de Finance 2024, le maintien des aides à l’embauche d’alternants pour 2024 est définitivement acté.

Olivier Dussopt, le ministre du travail, a annoncé lui-même la publication du décret reconduisant l’aide de 6 000 
euros pour chaque recrutement d’apprenti ou d’alternant. 

Cette aide, lancée en 2023, est octroyée uniquement lors de la première année du contrat. 
Pour rappel, l’apprenti doit préparer un diplôme ou un titre à finalité professionnelle inférieur ou égal au niveau 7 
du cadre national des certifications professionnelles (master, diplôme d’ingénieur...). 
Le texte a été publié au journal officiel le 30 décembre. Il entrera en vigueur dès demain et s’appliquera aux 
contrats d’apprentissage et aux contrats de professionnalisation conclus du 1er janvier au 31 décembre 2024. 
L’objectif du Gouvernement reste le même : atteindre le million d’apprentis par an d’ici la fin du quinquennat en 
2027.

Un hasard, une rencontre. La route d’Alexandrine 
Chevalier a croisé celle de FORMAPI de manière 
très fortuite. Cet été, alors en Service Civique au sein 
de l’agence Pôle Emploi Dijon Ouest, Alexandrine se 
rend au salon « Les Rendez-Vous de l’Apprentissage » 
organisé par la Chambre de Métiers et d’Artisanat aux 
Grésilles.

« Je m’y suis rendue, encouragée par mes collègues de 
l’époque, pour trouver une formation dans le secrétariat, 
se rappelle Alexandrine. Je suis alors tombé sur le stand 
de FORMAPI et de SELFORME. J’ai rencontré Cyrille 
et Sophie. Ils m’ont présenté la formation TP Secrétaire 
Assistante en alternance. Il y avait la formation et 
l’employeur, tout à la fois. J’ai tout de suite été emballée 
».

Un entretien collectif, un autre de manière individuelle 
s’en suit. Alexandrine passe toute les étapes. 
Là voilà donc retenue pour une année de formation au 
rythme de deux jours de formation chez SELFORME 
(en FOAD), et trois jours chez FORMAPI où elle est 
en contrat d’apprentissage. «Je suis intégrée au Pôle 
modalités contractuelles sous l’autorité d’Alison et dans 
le bureau de Mélissa (rire), confesse-t-elle. Etre dans 
le même groupe de formation et d’emploi, ça me va 
parfaitement même s’il faut apprendre à faire le distingo 
entre les deux aspects. Ce n’est pas toujours simple ».  

Adepte des voyages ou encore de lecture, Alexandrine 
consacre toute son énergie à réussir son challenge 
professionnel qui l’emmènera jusqu’en octobre 2024 
au sein de la Maison Camus. La suite ? « Je suis ouverte 
à tout, un CDI ou enchaîner par un Bac +2. Je ne 
m’interdis rien ».
C’est sûr Alexandrine, même à 19 
ans, le hasard, parfois, a du bon.

L’aide à l’embauche pour un contrat d’apprentissage renouvelée en 2024

Alexandrine Chevalier
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Dans le cadre d’un appel à projets lancé par la 
DRAJES Auvergne Rhône-Alpes à destination 
des organismes de formation en AURA et de 
leurs apprenants, FORMAPI a été retenu pour 
la mise en place d’un module de formation 
de prévention des violences sexuelles dans le 
sport.

La DRAJES Auvergne-Rhône-Alpes a ainsi mis 
en place un travail partenarial avec l’association 
Colosse aux pieds d’argile (CAPA) afin de 
former et sensibiliser un maximum de publics 
à la prévention des violences sexuelles dans le 
sport sur son territoire régional. Objectif : que 
les futurs éducateurs sportifs professionnels 
prennent pleinement conscience du sujet et de 
la posture qui est attendue d’eux. 

FORMAPI s’est engagé dans cette action 
de formation sur quatre de nos branches 
territoriales en AURA : FORMAPI Roanne 
(le 5 décembre), FORMAPI Villefranche (le 
30 novembre), FORMAPI Bourg-en-Bresse 
(le 6 novembre) et FORMAPI Lyon (le 9 
novembre). Elles ont concerné quelque 70 
apprenants en 
BPJEPS Activités Physiques pour Tous.

AURA : nos branches  territoriales  se mobilisent pour la prévention 
contre les violences sexuelles

Nos actions

Le module de formation « prévention des violences 
sexuelles dans le sport » s’est organisé autour d’objectifs 
clairement identifiés : connaître l’encadrement juridique 
et les procédures existantes, savoir être vigilant face à 
certains signaux, appréhender son rôle et sa posture 
en tant qu’éducateur. Il s’est organisé en deux parties : 
une première partie en FOAD à réaliser impérativement 
avant l’intervention de CAPA ; une seconde partie en 
présentiel avec l’intervention de CAPA. 
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Le 29 novembre dernier, FORMAPI a participé à la journée 
régionale des métiers du sport organisée par l’APSALC, dans 
les locaux de la Ligue de Football Bourgogne Franche-
Comté.

Au programme : des ateliers sportifs, la découverte de la gamme 
très vaste des métiers du sport et bien entendu les stands des 
partenaires de l’évènement, dont celui de FORMAPI bien sûr 
tenu par notre collègue Justine Moisselin pour répondre aux 
questions des jeunes venus à notre rencontre.

En parallèle, de nombreuses tables rondes étaient 
programmées. Régis Parot, directeur général adjoint de 
FORMAPI, a participé à la thématique : « Quels sont les 
métiers d’avenir ? Quels parcours pour accéder aux 
diplômes sportifs ? Quelle formation pour quel métier ? 
L’impact des JO sur les métiers du sport ».

A FORMAPI, mais aussi chez notre partenaire de formation 
SELFORME ainsi qu’au GIFOD, la qualité du management est 
une priorité. 

Encadrer, accompagner nos équipes est une condition 
indispensable pour un service de qualité à destination de nos 
branches territoriales, de nos apprenants mais aussi de nos 
entreprises.

Le 5 décembre, l’ensemble de nos cadres étaient réunis, au 
golf de Norges, autour de Bernard Depierre et Olivier 
Fouquet pour une journée de travail riche et instructive. Une 
vraie réflexion collective pour améliorer, toujours plus, nos 
méthodes de travail.

FORMAPI participe à la 
Journée régionale des 

métiers du sport

FORMAPI mise sur ses cadres
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Que sont-ils devenus ?
Filière équestre : anciens de FORMAPI, Emma et Dylan 

créent les Ecuries du Salon

Après trois ans d’activité, les Ecuries du Salon enregistrent une 
quarantaine de chevaux (propriétaires et clubs) et dénombrent 
80 cavaliers pratiquants, dont plus de la moitié ont moins de 16 
ans. Rencontre avec nos deux anciens apprenants.

Emma, Dylan, pourriez-vous nous rappeler votre parcours de 
formation ? 

Emma : « Après 3 ans en apprentissage (alternance CFA 
Olivier de Serres à Quetigny / Ecuries des Rucherons à 
Marsannay le Bois puis Centre Hippique Graylois), j’ai 
obtenu un Bac Professionnel  Conduite et Gestion de 
l’Entreprise Hippique . J’ai ensuite décidé de m’inscrire au 
BPJEPS proposé par FORMAPI en alternance entre le 
Pôle de Formation EQUIT’ Academie à Brazey-en-Plaine 
et le Centre Hippique Graylois . J’ai obtenu mon diplôme 
en juin 2017.»

Dylan : «Mon parcours est assez similaire à celui 
d’Emma sauf pour le Bac Professionnel que j’ai effectué 
en formation initiale à la MFR d’Etang sur Arroux. Ensuite, 
inscription au BPJEPS, également en alternance entre le 
Pôle de Formation EQUIT’ Académie à Brazey-en-Plaine 
et le Centre Hippique Graylois. J’ai obtenu mon diplôme 
en juin 2018.»

Quels sont aujourd’hui vos métiers ?

Emma : « J’ai trouvé un emploi dès l’obtention du BPJEPS 
: un CDD d’1 an comme monitrice au Centre Equestre de 
Luxeuil les Bains. J’ai ensuite démarré mon auto-entreprise 
et développé des activités variées (cours d’équitation , 
débourrage et travail des chevaux , travaux d’écuries …)»

Dylan : « J’ai créé mon auto-entreprise juste après le 
BPJEPS. J’ai donné des leçons, valorisé des chevaux en 
tant que « cavalier maison » et comme Emma, j’ai pas mal 
sillonné les routes de Bourgogne Franche Comté pour offrir 
mes services aux Ecuries et Centres Equestres.»

Emma & Dylan : «Depuis octobre 2020, nous sommes 
installés dans nos propres écuries, les Ecuries du Salon, à 
Dampierre-sur-Salon en Haute Saône.
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Que sont-ils devenus ?
Filière équestre : anciens de FORMAPI, Emma et Dylan 

créent les Ecuries du Salon
Présentez-nous les Ecuries du Salon.

Emma et Dylan : « Nous avons créé les Ecuries du 
Salon en octobre 2020 en pleine épidémie de Covid… 
C’est une SARL avec trois associés, nous deux et 
Laurent Basiletti qui s’occupe plus particulièrement du 
coté administratif. Nous employons actuellement deux 
apprenties qui préparent le Bac Pro CGEH au CFA de 
Quetigny. Nous avons également eu l’an dernier deux 
apprenties inscrites à FORMAPI,  l’une en BPJEPS  et 
l’autre en TP Animateur d’Equitation. 

Nos Ecuries se trouvent en Haute Saône, dans le village 
de Dampierre-sur-Salon, à une quinzaine de kilomètres 
de Gray et à équidistance de Dijon, Besançon et Vesoul. 
Nos activités sont variées : cours collectifs et particuliers, 
entrainements sportifs en particulier dans nos disciplines 
de prédilection (CSO et Endurance), activités de pleine 
nature… mais nous proposons également des pensions 
(simples ou travail, au box ou au pré), des forfaits . 

débourrage » ou « valorisation ». Nous avons aussi 
développé une activité de commerce de chevaux. 

Notre cavalerie compte actuellement une quarantaine 
de chevaux (propriétaires et clubs) . 
Nous avons environ 80 cavaliers pratiquant aux Ecuries 
, dont plus de la moitié ont moins de 16 ans. Ils sont tous 
licenciés FFE et adhérents au Club associé aux Ecuries 
(qui existe en tant qu’association) : les Cavaliers du 
Salon ».

« Pour n’en citer que quelques-uns , concrets et à court ou moyen terme :

•  Ouverture d’une boutique en ligne de vente de matériels pour cavaliers et chevaux 
• Organisation, avec les Cavaliers du Salon, de la deuxième édition de l’Endurance du Salon en 2024,avec 

l’ambition de faire de Dampierre (et des Ecuries) un lieu incontournable en Bourgogne Franche Comté  de cette 
discipline équestre peu connue

• Agrandissement des aires de travail et aménagement des espaces 
• Développement du tourisme équestre
• Expansion de l’activité « commerce de chevaux » et développement de l’élevage 
• Continuer à offrir à nos clients des prestations qui correspondent à nos valeurs et notre vision de l’équitation. 
• Et bien sûr, continuer à nous former afin de toujours pouvoir aller plus haut, plus vite, plus loin dans nos activités 

et compétitions. Et pourquoi pas , un jour, pouvoir nous aussi former de futurs formateurs .»

Quels sont vos objectifs de 
développement à court et 
moyen terme ? 

Emma et Dylan :

« Notre entreprise est jeune et nous 
n’avons que 25 ans. Donc des projets 

et des ambitions, nous en avons ! »
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agenda des événements de formapi jANVIER 2024

des questions ? des suggestions ? 
des informations complémentaires ?

contactez-nous directement : 

Salon Studyrama
 Palais des congrès- HALL DES GRANDS 

ECHEZEAUX
21000 Dijon

Samedi 13

Mardi 9 au Jeudi 11

Salon de l’Etudiant 
Palais des Congrès

37000 Tours

Salon de l’Etudiant 
Parc des expositions Micropolis 

25000 Besançon

Salon de l’Etudiant 
Lille Grand Palais

 59000 Lille

Jeudi 18, Vendredi 19 et samedi 20

Salon de l’Etudiant
Parc des Expositions

21000 Dijon  

Vendredi 19 et samedi 20

communication@formapi.fr

Séminaire Maison Camus


